

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

**SUSCRIPCION PARA PAMPLONA**  
 Un mes . . . . . 125 pesetas  
 Tres meses . . . . . 350 »  
 Seis meses . . . . . 675 »  
 Doce meses . . . . . 1250 »

**ULTRAMAR**  
 Seis meses . . . . . 45 pesetas  
 Doce meses . . . . . 25 »

**PAGO ADELANTADO**

**SUSCRIPCION PARA FUERA DE PAMPLONA**  
 Tres meses . . . . . 4 pesetas.  
 Seis meses . . . . . 7,50 »  
 Nueve meses . . . . . 12 »  
 Doce meses . . . . . 14 »

**EXTRANJERO**  
 Tres meses . . . . . 1175 pesetas  
 Seis meses . . . . . 25 »

**PAGO ADELANTADO**

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Teléfono núm 7

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

## Fecha memorable

Ya había cantado Gayarre con éxito grandioso en los principales teatros de Europa y de la América del Sur, cuando accediendo por fin á los deseos repetidamente expuestos por el empresario del Teatro Real, se comprometió á cantar en Madrid durante la temporada de 1877 á 78.

La empresa, queriendo completar el cuadro artístico, en el que había de brillar en primer término nuestro paisano, contrató una magnífica compañía, en la que, entre otras notabilidades, ya consagradas por la fama, tales como la Paulina Lucca y Enrique Tamberlick, figuraban, además de Gayarre, otros dos distinguidos artistas españoles: el barítono Padilla y la Elena Sanz, amén de otros notables cantantes.

Se inauguró la temporada el jueves 4 de Octubre de 1877 con la representación de la «Favorita» de Donizetti, cantada por la Elena Sanz, Gayarre, Boccolini y Ordinas; y he aquí cómo da cuenta del resultado el señor Carmena y Millán en su «Crónica de la Opera italiana en Madrid»:

«La ópera, dice, obtuvo excelente éxito se debió el triunfo de la misma exclusivamente al tenor Gayarre, que desde sus primeras frases se reveló como un notable artista de la escuela pura italiana. En posesión de una voz extensa, bien timbrada, y manejadora de un modo magistral, dijo admirablemente toda la parte de Fernando, ajustando su canto y su acción á las exigencias del personaje, sin incurrir en los excesos y gritos tan al uso entre los artistas de esta época.

Desde los tiempos de Mario, ningún tenor había interpretado esta hermosa partitura con la delicadeza y colorido que lo hizo Gayarre.»

Pues bien, con ser tan entusiasta el juicio de Carmena (que dicho sea de paso, no es escritor que peca de benévolo en sus apreciaciones), aún lo era mucho más el que el público formó, y el que al día siguiente de la representación exponía la prensa madrileña. Periódico hubo que, llevando al límite máximo el entusiasmo, decía por boca de su crítico musical, hablando de la forma en que Gayarre había cantado la famosa romanza «spiro gentil»:

«Ni Mario, ni Gnglini, ni Gardou, ni Nicolini, ni ninguno, la cantan como Gayarre: nuestro compatriota no la canta, sino que la llora, siendo cada nota un poema, cada frase una elegía, y produciendo el conjunto la impresión de lo sublime: no hay palabras bastantes para dar idea de semejante prodigio.»

Lo cierto es que la actitud del público madrileño, ordinariamente tan reservado, no permaneció ni un instante indecisa; porque no bien apareció Gayarre y dijo con la emoción consiguiente las primeras frases del recitado de salida, el auditorio en masa sintió una conmoción extraña al escuchar el timbre celestial de aquella voz, que no admitía comparación alguna y llevaba al ánimo la impresión de lo sublime. Al concluir la cavatina «una vergine, un angiol di Dio», un aplauso atronador resonó en la sala: el hielo se había roto y el tenor debutante en el Teatro Real pasaba á ser de un solo golpe el artista favorito del público, carácter que no había de perder ya. Por esta vez al menos, el refrán famoso dejó de tener cumplimiento en la práctica. Gayarre era aclamado cual ningún otro artista en la capital de España: era nuestro profeta.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 30

## ELIA

usted al señor de Poliktski! recomendable y desgraciado hijo de Polonia.

—Muy señor mío,—dijo la Asistenta, saludando á un rubio y peludo caballero.—¿De quien dijo que era hijo?—preguntó la Asistenta cuando se alejaron.

—De Polonia, señora, del país mas revoltoso del universo.

—Ya me tuvo el hijo cara de la madre. ¿A qué me traerá Clara aquí á ese oso rubio?

—Como es juéves de compadres,—contestó el maestrante.

—Es que yo no quiero en mi casa semejantes como padres,—dijo apresuradamente la Asistenta.—¿Qué dirá Inés!

—Códillo, señora.

—Perder un juego así!—exclamó rabiosa la Asistenta.—¡Basta, malilla, un as dos reyes! ¡Y por culpa de ese judío errante, que vendrá aquí, cuando más venir á la juventud!... ¿A qué traerá Clara eso aquí?

—¿Qué dirá Inés!

Hizo entonces explosión el estrépito de una banda de música que Clara había hecho introducir secretamente en un gabinete.

—¡El pecado sea sordo!—exclamó la Asistenta ta-

Los números sucesivos de la ópera no hicieron sino confirmar el juicio y aumentar el entusiasmo de los espectadores: el duo con Leonora, del segundo cuadro, que cantó con apasionado acento y delicada expresión, intercalando al final de la cadencia, y antes de tomar la vuelta del motivo, unas apoyaturas que eran una verdadera filigrana y que suscitaban bravos delirantes: el concertante del tercer acto y la célebre romanza del cuarto, de la que Gayarre llegó á hacer una verdadera creación, por igual modo que el duo con que la ópera termina, fanatizaron por completo al auditorio á punto tal que los viejos aficionados no recordaban nada semejante.

«Fecha memorable (dice el Sr. Arredondo en su Estudio crítico-biográfico sobre Gayarre) la del 4 de Octubre de 1877! En ella se depuró por modo evidéntísimo; como se depura y aquilata por virtud de la piedra de toque el grado de pureza de los metales, el mérito de una gloria española. En ese día los españoles, á la par que sentimos deleitados nuestros oídos, vimos satisfecho nuestro amor propio: poseíamos al primer tenor del mundo.»

Sabido es que las sucesivas campañas artísticas que en España y fuera de ella llevó á cabo aquel roncalés insigne, hijo predilecto de Navarra, no hicieron otra cosa que confirmar cada vez más tan merecido fallo.

C. M. DE UBAGO.

## Efemérides navarras.

5 de Octubre de 1574.

### INCORPORACION DE FITERO A NAVARRA

En 1152 el monasterio fundado en Nien-cebas y del que era á la sazón abad el insigne San Raimundo, se trasladó de su primitivo asiento á Castellón, lugar que el vulgo comenzó á llamar «hitero» ó «Fitero» sin duda por estar sirviendo como de hito ó límite en la raya de Castilla con Navarra. Grandes contiendas hubo entre ambos reinos por la posesion de Fitero, las cuales ocasionaron guerras, muertes, prisiones y quemas, hasta que en tiempo de Alfonso XI de Castilla y Juana II de Navarra se convino para poner fin á tantos males en nombrar dos delegados por cada parte que decidiesen el derecho sobre Fitero como árbitros arbitradores y amigables componedores. Se convino tambien que para el caso de que los cuatro no concordasen, votando dos por uno y dos por otro, escogían por quinto al cardenal Gayerano, cuyo voto sería decisivo y que si alguno de los árbitros moría antes de resolverse la cuestión fuese sustituido por otro. Más el litigio duró largos años hasta que por fin en 1374 el cardenal y legado apostólico Guidon, arzobispo de Bolonia, dió su sentencia arbitral decidiendo que Fitero con su monasterio y el castilla de Tudején debían pertenecer á Navarra.

## El cumplimiento del deber

—¡Huye, hijo mio, huye! Quiere el Gobierno que

pándose los oídos con ambas manos.—¿Qué es esto? ¡Dios nos asista!

—Como es juéves de compadres...—dijo su compañero de juego.

—¡Dale con el juéves de compadres!—replicó la Asistenta.

En este instante Clara, trayendo de la mano á Elia alegremente sorprendida por la música, y acompañada de Carlos y otros parientes jóvenes, se llegaron á la Asistenta y la rodearon con mil cariños y zalamerías.

—Pero... ¿que es esto, señores?—exclamó la Asistenta.

—Esto es que vamos á bailar, tía,—decía Clara;—nos vamos á divertir y usted tambien. ¡Venga usted, venga usted!

—¡Estan locos!—decía la Asistenta, medio enfadada y medio risueña, al verse rodeada de aquella alegre pandilla.—¡Armar una fiesta! ¡En mi casa! ¡Y sin contar con mi ahueñicia! ¡Pues está bueno!

—¡Si es juéves de compadres, tía.

—¡Otra te pego con el juéves de compadres! ¡En ese día, por ventura, no tengo yo voz en mi casa? ¡Ah, Clara, Clara! ¡Ya que no pudiste encajar la peluca, me metes un baile de contrabando en casa! A mi no me gustan esos alborotos. ¡Jesus! ¡Qué dirá Inés!

—Venga usted, tía,—dijo Clara,—que va usted á ver lo mejor.

Y levantando casi á la fuerza á la buena señora

de cubran de heridas tu cuerpo y á la sombra de la palabra Patria prolongar su existencia.

—Déjame, padre, que cumpla con un sagrado deber.

—¿Tu deber es acaso ir á la guerra, abandonando á tu enfermo padre?

—Pues bien; apesar de mis destrozados pulmones te acompaño.

—No, padre. Espérame.

—¡Espera! Palabra dulce en la niñez, desconsoladora para quienes la tisis consume... Vete á Francia. No bagas caso del honor que cada uno lo entiende á su manera.

Después de oír otros razonamientos capciosos, dejó la cabaña el pobre excedente de cupo y atravesó la frontera. Vagó ocho semanas por pueblecillos franceses, perdiendo glóbulos rojos su sangre y replegándose el estómago, que nunca pudo llenar desde que dejó á Aragón.

—¿Y qué comeré hoy?—dijo un día. Un escapulario que su madre llevó en vida y él heredó, fué bendado; una lágrima cayó en el rostro de la Pilarica y la oracion del Pan nuestro de cada día, pronunciada con devocion. A ese ruego siguieron otras preces y la noche sorprendió al joven aragonés. Quizás el sol—dijo entonces—estará alumbrando en estos momentos los campos donde luchan españoles, quizás sea testigo de sus hazanas y verá que si en algún momento les falta rancho les sobran victorias. Infeliz de mí! ¡Huí de mi hogar, y sin gloria y con hambre, y sin honor y con vergüenza, recorro la extraña tierra de una lengua que no entiendo y de hombres que no son amigos míos.

Levantóse, y con ligereza imposible de suponer en aquel débil cuerpo, se dirige á la frontera española. Unos caminantes le dieron negro pedazo de pan; en la empozada agua de una charca refrescó su garganta y merced á su forzada marcha pudo contemplar á la salida del sol los montes de su provincia.

El crepúsculo vespertino alumbraba cuando llegó al recodo del camino desde donde se dominaba la cabaña paterna, allá en el fondo del valle. Apretura el paso y una mortecina luz alcanza á ver en ella. Empuja la puerta que facilmente se abre y distingue una cabeza escanálida y más blanca que las sábanas cubridoras del cuerpo.

—Padre mío!—grita y abraza al enfermo.

La voz de éste no se oye, y por el movimiento labial se entiende que quiere un confesor. Ya es tarde, la aldea queda lejos y aquel hombre tiene la mitad de su alma en otra parte. Con los ojos pide un frasco que en una silla estaba, toma un buche de su contenido, y más coloreadas las mejillas, pregunta: «¿Has pasado hambre?»

—Alguna vez—dice el hijo.

—¡Vete á la guerra! Yo tambien huí en mi juventud por no servir á la patria y adquirí esta dolencia que me mata.

Defiende la Patria, que es defender el honor de tu madre; ella me lo ha dicho.

Y cogiendo con su mano derecha la izquierda de su hijo, incorporóse un poco en la cama y con los ojos fuera de las órbitas continuó: «Tu madre se me apareció hace tres días y me dijo que tú morías de inanición, que yo tenía la culpa y que tu huída era manchar su memoria, porque ella defendió la aldea contra el enemigo y ella murió de resultas de una herida. Coge, coge el fusil y vete; y cuando encuentres una mujer en los campos cubanos no la maltrates, respétala.

El alma abandonó aquel débil cuerpo. Su hijo está en el mundo venerando el nombre de su padre.

R. R. B. de L.

## Mesa revuelta

Duelo entre médicos.—Un médico considerado.—Antes la muerte que casarse!—Nuevo telegrafo escribiente.—Lo que viven las palomas.—La profundidad de los pozos en las minas.

Dos médicos ayudantes de una clinica quirúrgica, los Doctores Reusing y Fischer, concertaron un desafío en Bonn (Alemania) á consecuencia de un altercado, en el que el Dr. Reusing acusó á su colega de haber sido causante del desgraciado éxito de una operación en que habían intervenido ambos. Reali-

zando el lance, quedó muerto Fischer al primer disparo de su adversario. ¡Buen médico!

Un médico de Edimburgo (dice el *Siglo Médico*) ha publicado un anuncio ofreciendo lo siguiente: Consulta con medicamento, 60 céntimos; visita un franco 25 céntimos; vacuna, 60 céntimos; conservación de los dientes, 60 céntimos. Vamos, á real y medio la pieza.

Comenta la revista *Anthropologie* el hecho frecuente en China de suicidarse la mujer para escapar de la tiranía del marido, y hace notar que el hecho se explica por no tener nada de envidiable la situación de aquellas desgraciadas. Confucio no reconoció á la mujer derecho alguno, y la doctrina del célebre filósofo continúa siendo popular en el Celeste Imperio. Efecto de esta causa son las Asociaciones de doncellas chinas, cuyo programa único consiste en una obstinada resistencia al matrimonio. Estos Clubs se componen generalmente de una docena de asociados. Toda muchacha que desea ingresar en ellas ha de comprometerse previamente, bajo solemne juramento, «á morir antes que dejarse casar.»

¡Hace muy poco tiempo, y á consecuencia de haberse arrojado al río varias jóvenes de Cantón para eludir el matrimonio, se ha publicado una ordenanza de policía prohibiendo las sociedades aludidas.

Segun *Scientific American* ha empezado á usarse en los Estados-Unidos un nuevo aparato telegráfico escribiente que ofrece muchas ventajas para la telegrafía privada y la de las Compañías ferroviarias. El aparato es una especie de máquina de escribir, de teclado ordinario, que lleva á la izquierda los órganos de trasmision. Suministra la corriente una máquina de pequeñas dimensiones en los casos en que no pueda utilizarse directamente al fluido del alumbrado por lámparas incandescentes.

La manipulación no exige conocimiento alguno especial, puesto que el aparato transmisor es una máquina de escribir ordinaria, y el receptor da el telegrama impreso. Con este sistema se obtiene además una velocidad de trasmision, por lo menos, doble de lo que permiten los aparatos usados hasta ahora.

Asegura un observador inglés que las palomas alcanzan una edad muy avanzada. El ha conservado una durante 18 años. Otra paloma procedente del Japon la conserva aún viva y tiene por lo menos 55 años, puesto que hace esos mismos años que se la dieron á esa persona. Es un macho y la hembra hace 5 años que murió, á los 28 años por lo menos.

Mr. Bennett H. Brough, de Londres, cita las siguientes interesantes cifras acerca de las mayores profundidades que han alcanzado los pozos de minas. En Inglaterra el pozo más profundo para la extracción del carbon se encuentra en la hullera de Pendleton (Manchester) á 1.060 metros debajo de tierra. De minerías, el más profundo es el que se encuentra en en Dolcoath, y solo tiene 787 metros de profundidad.

En Bélgica hay en la region carbonifera de Mons un pozo de 1.200 metros; y por fin existe en Bohemia, en las minas de plomo argentífero de Příbram el pozo *Adalbert* que alcanza la profundidad de 1.120 metros. Pero estas cifras no son nada comparadas con la profundidad del pozo *Red Jacket*, de las minas de Calumet y Hecla (Estados Unidos) que desciende hasta 1.493 metros. La temperatura en el fondo no excede de 31 grados centígrado.—*Jotaese*.

## Boletín del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS  
A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 279 alumnos.

	Pts. Cts.
Saldo anterior . . . . .	67.525,52
279 imposiciones efectuadas . . . . .	573,13
Suman. . . . .	67.898,47
12 devoluciones verificadas: . . . . .	425,75
Saldo el 26 de Septiembre . . . . .	67.474,74
Id. de la Caja de Socorros . . . . .	11.701,91
Total en ambas Cajas. . . . .	79.176,65

tal el coraje de la señora, que metiendo la cinta en la mano de Clara, le dijo:

—Carga tú con el compadre, y dile al hijo de Polonia, como tu dices, que ni bailo, ni sé francés, y que soy por lo tanto una pésima comadre; á ti no te pesará, puesto que te llenas la boca al decir hijo de Polonia, como si dijese los hijos de Pelayo.

Alejóse apresuradamente la señora, y se acercó á una puerta á la que estaba asomada la cabeza de María, que más cenuda y avinagrada que nunca, contemplaba aquel inaudito barullo.

—María,—le dijo,—llama á Pedro; menearse y anudar ligeros, aprontad refrescos, dulces, bizcochos, pastelillos, bollos, tortas; que nada falte. ¡Vaya con esa niña! ¡No haberme avisado!

—Ya ha cuidado de todo la señora condesa, que bien hubiera podido dar la fiesta en su casa,—respondió de mal talante María.

—¿Y que daño te causa que sea aquí, pizpireta? ¿Estamos á caso en la Cuaremasma? ¿No sabes que es juéves de compadres?—dijo la señora.

—¡Buenas se van á poner esas esteras!—gruñó María.

—¡Ando á paseo!—repuso impaciente la Asistenta, volviéndole la espalda.

María se fué murmurando, y se halló en el corredor á D. Benigno, que con un «dominguillo» encendido en la mano, tocaba de retirada y se iba á acostar.

—¿Ha visto usted el chasco?—le dijo.—¡No contenta con volver patas arriba su casa, viene la señora condesa á trastornar ésta!

De las operaciones de los últimos ejercicios queda un sobrante para el siguiente de pesetas 19074.

Instrucción científica.—Se habló de la necesidad que todos tenemos de aprender la Ortografía, si hemos de usar lenguaje escrito.

Instrucción religiosa.—Se exhortó a los obreros a la devoción de rezar el Rosario, y a que asistan a los que procesionalmente se rezarán en el mes de Octubre.

Han dado principio los Rosarios de la Aurora que este Centro organiza todos los años en los domingos del mes de Octubre: el de hoy ha salido de la parroquia de San Saturnino a las cinco y cuarto de la mañana, y los siguientes saldrán a la misma hora de las de San Juan Bautista, San Nicolás, San Lorenzo y San Agustín.

Lecturas.—Se repartieron doscientos cincuenta ejemplares de La Lectura popular, de Orihuela, y el resto se mandarán a los Centros de Obreros de la provincia.

BIBLIOGRAFÍA

Todo cuanto se refiere a Navarra y a los exclarecidos hijos de este noble solar, ocupa espacio preferente en EL ECO, y hoy se le dedicamos con mucho gusto a nuestro distinguido paisano el docto juriscónsul D. Gregorio Iribas, autor de la obra titulada Viaje por Italia y Suiza, pasando por el Mediodía de Francia.

El eximio novelista D. José María de Pereda, y el eminente orador D. Emilio Castelar, son los primeros en reconocer los méritos del libro, encomiando su utilidad e importancia en varias cartas que sirven de prólogo.

Tan autorizados testimonios, honran al señor Iribas cuyas excepcionales aptitudes son bien conocidas en toda la provincia, pues nadie olvidará, seguramente, al autor de Los derechos de Navarra, interesante folleto publicado a expensas de la Excma. Diputación.

Las valiosas opiniones de los señores Castelar y Pereda son suficientes para comprender la bondad de la obra a que nos referimos, y que está llamada a obtener gran éxito por el interés que despierta en todas sus páginas.

Abunda el libro en primorosas descripciones, avaloradas por la galanura de lenguaje y el estilo aménico y correcto, desprovisto de vulgaridades.

En todos los capítulos resalta la ilustración del señor Iribas y su espíritu observador.

En suma: el Viaje por Italia y Suiza, considerada como obra literaria, resulta una verdadera filigrana, siendo además de utilidad innegable en concepto de guía para cuantas personas visiten aquellos hermosos países.

Reciba nuestra sincera y entusiasta felicitación el doctor Iribas, de cuyos triunfos nos congratulamos doblemente, por tratarse de un brillante escritor navarro, digno siempre de los mayores elogios.

El libro, que está muy bien impreso, con portada a tres tintas, forma un volumen de más de cuatrocientas páginas en 4.º y se vende a tres pesetas pudiendo hacer los pedidos al autor, en Tudela, que lo remitirá franco de porte.

COMISION MIXTA DE RECLUTAMIENTO DE NAVARRA.

Repartimiento general del contingente de 1472 soldados que han correspondido a la Zona de esta capital para el reemplazo del año actual, compuesto de los reclutas comprendidos en los artículos 51 y 432 de la Ley de reclutamiento.

Se insertan a continuación las cifras que corresponden a cada Ayuntamiento, teniendo presente que las primeras representan los mozos declarados soldados, después los que han de aprontar, los destinados a Cuba, los que han de ir a Filipinas y, por último, los de Puerto Rico.

PARTIDO DE PAMPLONA.

Adiós, 4, 1, 0, 0.—Alsásua, 11, 7, 5, 1, 0.—Ansoain, 11, 7, 2, 1, 0.—Añel, 12, 8, 2, 1, 1.—Anorbe, 8, 5, 2, 1, 0.—Araiz, 14, 9, 2, 2, 0.—Araquil, 25, 16, 6, 2, 0.—Aranaz, 9, 6, 2, 1, 0.—Araño, 4, 2, 0, 1, 0.—Arbizu, 10, 6, 2, 0, 1.—Areso, 9, 6, 2, 1, 0.—Arraiza, 2, 1, 4, 0, 0.—Arzuazu, 5, 5, 1, 0, 0.—Atez, 5, 5, 2, 0, 0.—Bacalcoea, 6, 4, 2, 0, 0.—Basaburúa mayor, 12, 8, 2, 0, 0.—Baztan, 62, 58, 15, 5, 1.—Belascoain, 5, 2, 1, 0, 0.—Bertizarana, 11, 7, 2, 1, 0.—Betelu, 5, 5, 1, 0, 1.—Biurrun, 2, 4, 0, 1, 0.—Ciordia, 5, 2, 1, 0, 0.—Ciriza, 2, 1, 0, 0, 0.—Cizur, 14, 9, 5, 2, 0.—Donamaria, 8, 5, 2, 0, 0.—Echalar, 5, 5, 1, 0, 1.—Echarri-aranaz, 13, 9, 5, 1, 0.—Echauri, 8, 5, 0, 1, 0.—Elgorriaga, 5, 5, 1, 0, 0.—Eneiz, 2, 4, 0, 0, 0.—Erasun, 4, 2, 1, 0, 0.—Ergoyena, 9, 5, 2, 0, 1.—Ezeabarte, 8, 5, 2, 1, 1.—Ezeurra, 4, 2, 0, 0, 0.—Galar, 11, 7, 2, 1, 0.—Goizueta, 7, 5, 2, 0, 0.—Gulina, 2, 4, 1, 0, 0.—Huarte araquil, 8, 5, 1, 0, 1.—Imoz, 6, 4, 1, 1, 0.—Iraneta, 7, 4, 2, 0, 0.—Iturmendi, 5, 2, 1, 0, 0.—Ituren, 5, 5, 2, 0, 0.—Iza, 8, 5, 2, 0, 0.—Juslapeña, 5, 5, 1, 0, 0.—Labayen, 7, 4, 1, 1, 0.—Lacunza, 4, 2, 0, 1, 0.—Lanz, 4, 0, 0, 0, 0.—Larraun, 50, 19, 7, 5, 0.—Legarda, 5, 2, 1, 0, 0.—Leiza, 8, 5, 2, 0, 0.—Lesaca, 19, 12, 4, 2, 0.—Maya, 4, 1, 0, 0, 0.—Muruzabal, 5, 2, 0, 0, 1.—Obanos, 9, 5, 2, 1, 0.—Odieta, 9, 6, 2, 0, 1.—Oiz, 1, 1, 0, 0, 0.—Olaibar, 1, 1, 1, 0, 0.—Olazagutia, 5, 2, 1, 0, 0.—Olcoz, 1, 1, 0, 0, 0.—Ollio, 13, 8, 2, 1, 1.—Oñate, 21, 15, 5, 2, 0.—Ostiz, 1, 0, 0, 0, 0.—Pamplona, 178, 112, 59, 14, 5.—Puenta la Reina, 15, 8, 5, 1, 0.—Salinas, 2, 2, 1, 0, 0.—Santesteban, 8, 5, 1, 1, 0.—Sumilla, 11, 7, 5, 1, 0.—Tirapu, 4, 1, 0, 1, 0.—Ucar, 4, 5, 1, 0, 0.—Uzama, 21, 15, 4, 1, 0.—Urroz (lugar), 4, 2, 0, 0, 0.—Urdiain, 5, 5, 1, 0, 0.—Urroz (villa), 1, 0, 0, 0, 0.—Vidaurreta, 2, 2, 1, 0, 0.—Villava, 7, 4, 2, 0, 0.—Yanci, 5, 2, 1, 0, 0.—Zabalza, 4, 0, 0, 0, 0.—Zubieta, 2, 1, 0, 1, 0.

PARTIDO DE AOIZ

Abaurrea alta 5, 2, 0, 1, 0.—Abaurrea baja 2, 1, 0, 0, 0.—Aibar 6, 4, 1, 1, 0.—Aoiz 9, 6, 2, 1, 0.—Aranguen 5, 2, 0, 0.—Arce 15, 8, 5, 1, 0.—Aria 2, 1, 0, 0, 0.—Arriaga 2, 1, 0, 0.—Burguete 5, 2, 1, 0, 0.—Burguiz 4, 2, 1, 0, 0.—Cáteda 40, 12, 4, 2, 0.—Castillónuevo, 4, 0, 0, 0, 0.—Egües 9, 6, 2, 0, 1.—Elorz 8, 5, 2, 1, 0.—Erro 53, 21, 7, 5, 0.—Eslava 5, 2, 0, 0, 1.—Esparza 2, 2, 1, 0, 0.—Esteribar 20, 15, 4, 5, 0.—Ezprogarza 5, 2, 1, 0, 0.—Gallipienzo 2, 2, 1, 0, 0.—Gallús 4, 2, 1, 0, 0.—Garayoa 4, 5, 2, 0, 0.—Garde 5, 4, 2, 0, 0.—Garralda 2, 1, 0, 0.—Huarte 4, 2, 0, 1, 0.—Ibargoití 7, 4, 1, 0.—Isaba 15, 8, 5, 1, 0.—Izagonda 11, 6, 2, 1, 0.—Izalzu 2, 1, 0, 0.—Jaurrieta 8, 5, 1, 1, 0.—Javier 1, 1, 0, 0.—Leache 1, 0, 0, 0, 0.—Lerga 52, 4, 0, 0, 0.—Liedena 6, 4, 1, 0.—Lizoain 7, 4, 1, 0, 0.—Lónguida 11, 7, 2, 1, 0.—Lumbier 15, 9, 5, 0, 0.—Ochagavía 2, 1, 0, 0, 0.—Navacues 41, 7, 2, 0, 0.—Ochagavía 4, 5, 2, 1, 0.—Orbaiceta 1, 1, 0, 0, 0.—Orba 5, 2, 0, 0, 0.—Oronz 2, 1, 1, 1, 0.—Oroz-betelu 4, 2, 1, 1, 0.—Petilla de Aragón 7, 5, 2, 0, 0.—Romanzado 9, 6, 2, 0, 0.—Roncal 8, 5, 2, 0, 0.—Sada 5, 5, 1, 0, 0.—Santesteban 56, 25, 8, 4, 0.—Sarris 5, 2, 0, 1, 0.—Tiebas 5, 2, 1, 0, 0.—Uñici 6, 4, 1, 1, 0.—Urraul alto 8, 5, 1, 0, 1.—Urraul bajo 4, 2, 1, 0, 0.—Urroz (villa) 10, 6, 2, 1, 0.—Urzainqui 5, 5, 2, 0, 0.—Ustarroz 8, 5, 2, 1, 0.—Valcarlos 8, 5, 1, 1, 0.—Vidángoz 4, 5, 0, 1, 0.—Villanueva 1, 1, 0, 0, 0.—Yesa 4, 2, 1, 0, 0.

PARTIDO DE ESTELLA

Abaigar 1, 0, 1, 0.—Abárzuza 8, 5, 2, 0, 0.—Aberin 7, 4, 2, 0, 0.—Aguiar 1, 0, 0, 0.—Allin 11, 7, 5, 0, 1.—Allo 14, 9, 2, 2, 0.—Amescoa baja 9, 5, 2, 0, 1.—Ancín 5, 2, 1, 0, 0.—Andosilla 16, 10, 5, 2, 0.—Aras 5, 2, 1, 0, 0.—Arellano 8, 5, 1, 1, 0.—Armananzas 5, 2, 1, 0, 0.—Arroniz 16, 10, 4, 0, 4.—Artazu 7, 5, 2, 1, 0.

Ayegui 6, 4, 1, 1, 0.—Azagra 18, 11, 4, 1, 0.—Azuelo 5, 2, 0, 1, 0.—Barbarin 1, 1, 0, 0.—Bargota 5, 1, 0, 0.—Cabredo 1, 1, 0, 1, 0.—Cárcar 11, 7, 5, 1, 0.—Cierquillo 12, 8, 2, 1, 1.—Desajo 1, 0, 0, 0.—Dicastillo 11, 7, 2, 1, 0.—Espronceda 5, 2, 1, 0, 0.—Estella 49, 51, 10, 4, 1.—Etayo 1, 0, 0, 0, 0.—Eulate 2, 1, 0, 1, 0.—Góni 6, 5, 1, 0, 0.—Guesalaz 19, 12, 4, 2, 0.—Guirguillano 9, 5, 2, 0, 1.—Igúzquiza 5, 5, 1, 1, 0.—Lana 4, 5, 1, 0, 0.—Lapoblación 6, 4, 2, 0, 0.—Larraona 5, 5, 0, 0, 1.—Lerin 22, 14, 5, 2, 0.—Lodosa 25, 13, 5, 5, 0.—Los-arcos 17, 11, 5, 2, 0.—Luquin 6, 4, 1, 0, 1.—Mareña 5, 5, 2, 0, 0.—Marañón 1, 0, 0, 0.—Mendavia 22, 14, 5, 2, 0.—Mendaza 5, 5, 1, 1, 0.—Metauten 2, 2, 1, 0, 0.—Morentin 5, 2, 1, 0, 0.—Mués 6, 5, 1, 0, 0.—Murieta 2, 2, 0, 0, 1.—Nazar 5, 2, 0, 1, 0.—Oco 1, 0, 0, 0.—Oteiza 6, 4, 2, 0, 0.—Piedramillera 5, 2, 0, 1, 0.—Salinas de Oro 4, 2, 1, 0, 0.—San Adrián 6, 4, 2, 1, 1.—Sansol 7, 5, 0, 1, 0.—Santagada 5, 5, 5, 0, 0.—Sesma 15, 8, 1, 0, 1.—Sorlada 2, 2, 0, 0, 0.—Torralba 2, 1, 4, 0, 0.—Torres 4, 2, 1, 0, 0.—Viana 29, 18, 7, 2, 0.—Vilamayor 5, 2, 1, 0, 0.—Villatuerta 7, 4, 2, 0, 0.—Yerri 29, 18, 6, 5, 0.—Zúñiga 2, 1, 1, 0, 0.

PARTIDO DE BATALLA

Artajona, 17, 10, 4, 1, 0.—Barasoain, 6, 4, 2, 0, 0.—Beire, 7, 5, 2, 0, 0.—Berbinzana, 4, 2, 1, 0, 0.—Caparroso, 14, 8, 5, 1, 0.—Falces, 25, 16, 5, 2, 1.—Funes, 7, 5, 1, 0, 1.—Garinoain, 4, 5, 1, 0, 0.—Larraza, 16, 10, 5, 2, 0.—Leoz, 10, 6, 2, 1, 0.—Marcella, 10, 6, 2, 1, 0.—Mendigorría, 6, 4, 2, 0, 0.—Miranda de Arga, 15, 9, 5, 1, 4.—Milagro, 9, 6, 2, 1, 0.—Murillo el Cuende, 4, 5, 0, 1, 0.—Murrillo el Fruto, 9, 5, 2, 1, 0.—Ollite, 15, 10, 4, 1, 0.—Oloriz, 6, 4, 2, 0, 0.—Orisoain 5, 1, 0, 0, 0.—Peralta, 26, 16, 5, 2, 1.—Pitillas, 40, 6, 2, 1, 0.—Pueyo, 5, 1, 1, 0, 0.—San Martín de Unx, 14, 9, 4, 1, 0.—Sansoain, 1, 1, 0, 0, 0.—Santacara, 5, 5, 1, 1, 0.—Tafalla, 46, 29, 9, 4, 1.—Ujué, 10, 6, 2, 0, 1.—Unzué, 2, 1, 0, 1, 0.

PARTIDO DE TUDELA

Ablitas 10, 6, 2, 1, 0.—Arguedas 21, 15, 4, 2, 0.—Barillas 1, 1, 0, 0.—Bañuñol 5, 4, 2, 0, 0.—Caballitas 5, 5, 2, 0, 0.—Cadreta 6, 5, 1, 0, 0.—Carcastillo 16, 10, 5, 2, 0.—Cascante 24, 15, 5, 5, 0.—Cintruénigo 20, 12, 5, 0, 1.—Correla 45, 27, 8, 4, 1.—Cortes 17, 11, 4, 2, 0.—Fitero 21, 15, 4, 2, 1.—Fontellas 4, 5, 1, 0, 0.—Fustina 15, 8, 5, 1, 0.—Mélida 5, 5, 1, 0, 0.—Monteagudo 5, 5, 1, 0, 1.—Murchante 10, 6, 2, 1, 0.—Ribaforada 5, 2, 1, 0, 0.—Tudela 38, 56, 15, 4, 1.—Tulebras 1, 1, 0, 0.—Valtierra 7, 4, 1, 0, 1.—Villafraanca 20, 15, 4, 5, 0.—Totales 2550, 1472, 506, 184, 46.

Como son muchas las cifras copiadas no respondemos de que se haya deslizado algún error, apesar de que hemos procurado corregir bien las pruebas.

En la Audiencia.

Mañana se verá la causa que por el delito de homicidio se sigue contra Cosme Sanchez a quien defenderá el letrado señor Iraizoz y representará el procurador señor García Peña. La causa procede del juzgado de Aoiz: declararán siete testigos.

Se ha dictado sentencia condenatoria en la causa que por muerte violenta de Miguel Martínez se seguía contra Enrique Esparza y Perez y Eugenio Sola y Medrano a quienes se impone la pena de cadena perpetua, y la obligación de abonar a la viuda del difunto 2.000 pesetas.

El hecho tuvo lugar el 5 de Diciembre último en San Adrian y según el escrito del señor Fiscal tuvo lugar del modo siguiente:

Hallándose Enrique Esparza y Eugenio Sola en union de otras personas y entre ellos Miguel Martínez, en la taberna de Casto Parra, tuvieron una disputa sobre cuestion de juego con Martínez con quien ya estaban antes resentidos.

Cuando Martínez salió en direccion a su casa y sin que pudiera apercibirse de lo que iba a sucederle, Esparza y Sola le dispararon cada uno un tiro con la carabina causándole una herida que le atravesó la cavidad torácica, y arrojándose luego sobre él le infirieron otras lesiones con arma blanca en el cuello que le produjeron la muerte en el acto.

GACETILLAS

Todas las Misas que se celebren mañana lunes en la iglesia de San Lorenzo Incluso la cantada de las once, podrán aplicarse por el alma de D. Veremundo Visaires que falleció el año pasado en 6 de Octubre. R. I. P.

Hoy ó mañana es esperado en Vitoria el bizarro general Sr. Gonzalez Tablas, que tomará posesion del Gobierno militar de aquella plaza.

Como nuestros lectores verán por el anuncio que insertamos en tercera plana, esta tarde a las tres tendrá lugar en el Juego Nuevo un magnifico partido de pelota a guante, a blé y remonte, tomando parte los maestros en el pelotarisimo Eustaquio y Juanito Brau contra Cándido Belascoain y Francisco Eraso.

Se jugará con doce pelotas finas de Modesto Sainz, sacando fuera del cuadro tres y medio y pasar del cinco. Precio de la entrada general, una peseta.

El Alcalde de Orbaiceta en comunicacion que dirige al Sr. Gobernador, dice que en el caserío denominado Echango ha sido encontrado muerto un hombre llamado José Martin, de nacionalidad francesa, y que se dedicaba al pastoreo. Parece que en el citado caserío se le dió hospitalidad, y los duenos le hallaron muerto al dia siguiente.

Segun telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, corredor de Comercio de esta plaza y agente de la Compañia Trasatlántica, el dia 1.º a las dos de la tarde llegó el vapor correo de dicha Compañia Alfonso XIII a la Corona procedente de la Habana y Puerto Rico sin novedad.

El Inspector municipal D. José Moreno se hallaba ayer mucho más aliviado de sus heridas.

Nos alegramos de la mejoría del señor Moreno y deseamos su pronto restablecimiento.

En la pescadería de San Sebastian entraron anteayer 400 kilos de merluza que se vendió a 1,40 el kilo y 80 de almeja a 1,25 idem.

Al comandante general de Ingenieros del sexto cuerpo de ejército, coronel D. Eusebio Lizaso Azcarate y al capitán D. Juan de Olavide Carrera, del primer regimiento de Zapadores-minadores, se les abonarán los gastos y beneficios aprobados por los comisarios de guerra de Pamplona y Logroño.

El coronel señor Lizaso ha llevado a cabo trabajos de proyectos ferrocarrileros en Navarra y Guipúzcoa.

Ayer a las once de la mañana, se celebró en el Seminario Conciliar de esta ciudad, la Junta general ordinaria de la Sociedad de Socorros mútuos del Clero de esta Diócesis, titulada «La Caridad».

En el tren de las 2 salió ayer para Tafalla el nuevo senador ilustre D. Cecilio Gurrea, y segun manifestacion propia, aunque ya no representa un distrito, Tafalla y Navarra le tendrá siempre a su disposicion en los asuntos de interés para la provincia.

En el Gobierno civil se expidieron ayer tres licencias de caza y cuatro de uso de armas.

En el «Hotel Mediero» habia ayer hospedados vuitidos caballeros.

Número y clase de asilados en la Casa Misericordia en el dia de hoy. Hombres, 98; muchachos, 41; niños, 66; mujeres, 52; muchachas, 21; niñas, 55. Total 511. Durante el mes de Septiembre se ha socorrido por este Establecimiento a 439 familias con 4500 raciones de pan y legumbre y con 29 pesetas en metálico.

Ayer salieron de Santander, con direccion al Hospital militar de Valladolid, al objeto de comprobar si la enfermedad que padecen pueden ó no inutilizarse para el servicio, los soldados navarros procedentes de Cuba, Canuto Yabar, de Estella, Cipriano Tovar, de Nardúes y Prisco Liban, de Urroz. Y para su casa Francisco Galdia de Labayen. Asi nos lo comunica nuestro activo correspondiente en Santander, para que llegue a conocimiento de las familias.

El inspirado vate navarro D. Hermilio Oloriz acaba de publicar una obra que como todas las suyas es de gran mérito. Se titula Aulia de Dios, y es un precioso poema del Padre Cortijo don Miguel de Dicastillo refundido por el Sr. Oloriz. La obra está a la venta al precio de 50 céntimos en la librería del Sr. Aramburu en esta capital.

Los municipales han conducido al depósito a cuatro sujetos por escandalizar y hallarse embriagados en la via pública; y por carecer de domicilio en esta ciudad han sido puestos a disposicion del Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la música de Cantabria. «Luis» Paso-doble.—P. Córdoba. «Fantasia de Semizamis» variación de cornetin.—Rossini.

«Mazurca y Danza de la Roncalesa» instrumentada por P. Córdoba.—arregla. «Fantasia Militar Italiana».—Pochelli.

«Tases Danza des Rohemies» instrumentada por P. Córdoba.—R. Godar.

«La Roncalesa» Marcha militar instrumentada para banda por P. Córdoba.—Larregla.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes: Trigo 24 a 24,50 reales robo; cebada 11,50; avena 10,50; habas 16,50; maiz 17; alholya 18; giron 1,30; beza 20.

Noticias militares.—Han sido nombrados ayudantes de campo del general D. Ramon Gonzalez Tablas el comandante D. Jose San Pedro y el capitán de caballeria D. Dario Fontela.

Se ha concedido permuta entre los sargentos de Guipúzcoa y Navarra Juan Gonzalez y Serafin Benito; y entre los carabineros José Galló y Andres Noya.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente asignados al Arma de Infanteria, desde primero del actual, a los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el artículo 5.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y el art. 5.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y el art. 6.º de la Real orden de 10 de Julio de 1895 (D. O. número 431), son las siguientes: 50 Marzo de 1884, para los tenientes coroneles; 8 de Agosto de 1884, para los comandantes; 18 de Septiembre de 1886, para los capitanes; 9 de Enero de 1886, para los primeros tenientes, y 12 de Febrero de 1895, para los segundos tenientes.

En los meses de Octubre y Noviembre se pasará la revista anual que esta prevenida en la Ley de reclutamiento del Ejército, todos los dias de 9 a 1 de la tarde en esta Zona.

La inauguracion de la estátua de Legazpi ha revestido verdadera solemnidad. Desde las 7 de la mañana ya se notaba gran concurrencia por las calles de Zumárraga. La mayor afluencia se notaba hacia la estacion del ferro-carril. La llegada de los trenes en que iban las Comisiones de las Diputaciones hermanas, era saludada con aplausos, vivas y cohetes.

Cuando entró en agujas el tren que conducia a nuestros diputados señores Errea é Iturría resolvió un entusiasta viva a Navarra; a poco descendieron de los vagones los citados señores, redoblandose el entusiasmo.

Desde la estacion dirigiéronse los señores Errea é Iturría y Comisiones que habian bajado a esperarlos, a la Parroquia donde se celebró a continuación una solemnisima misa. El sermón fué una hermosa oración sagrada en la que se abogó por la fraternidad de las cuatro provincias, al par que se ensalzaron los méritos del descubridor de Filipinas Lopez de Legazpi; terminado el acto religioso se dirigió la comitiva al sitio donde se eleva el pedestal que sostiene la estátua y fué descubierta en medio de vivas y armoniosos acordes de la música de la poblacion.

Por la tarde se reunieron las comisiones en fraternal banquete, en el que reinó la alegría propia de hermanos.

Los brindis comenzaron por los Presidentes de las Diputaciones Vascongadas, brindando en nombre de nuestra Corporacion provincial el señor Errea, siendo frenéticamente aplaudido.

Anoche a las nueve y media regresó la Comision de la provincia.

La Pia Union de San Antonio de Padua establecida en la parroquia de San Saturnino, celebrará los ejercicios de costumbre en la Capilla del Santo el dia 5 del corriente primer martes del mes en la forma siguiente:

Por la mañana: A las siete habrá Misa y Comunion.

Por la tarde: A las siete despues del Santo Rosario se hará un devoto ejercicio con las oraciones correspondientes, lectura piadosa y el responso del del Santo.

Los que deseen inscribirse a esta Asociación, podrán hacerlo en la mesa que con este objeto está colocada.

En vista de que es mucha la cantidad de ropa que en estos dias se manda tanto para teñir como para limpiar a la tintoreria de Paris de San Sebastian, desde hoy volverán a hacer dos expediciones semanales. La una los miércoles por la noche y la otra como de costumbre, los sábados.

Se reciben las ropas en la sucursal de Pamplona, calle Chapitel 24.

Miscelánea. En casa del dentista: —Por Dios, caballero, no grite usted de ese modo!

¡Hay gente en la antesala y me está usted desacerditando!

Entre amigos: —Mi marido tiene un carácter bestial! La cólera le ciega casi siempre.

—Tanto mejor. Procura indignarle, y así no verá nunca tus faltas.

En los viveros: Un hortera se sube a lo alto de un árbol para estar más fresco.

Y un mendigo que pasa por debajo se posa al pie del árbol y dice levantando la cabeza: —Una limosna para el pobrecito ciego.

—Mira, mira, este calcetín tiene dos agujeros, ¿qué hago con ellos?

—Póntelos al revés.

LLAMAMOS la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana titulado Fábrica de abonos minerales de Jaurrieta y C.ª Pamplona.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 4; y hembras 0. Defunciones.—Lorenzo Aizad de 68 años de Pamplona, Filomena Recalde de 46 años de Barasoain, Mario Ayesa de 8 meses de Eneiz. Matrimonios.—Ninguno.

Correspondencia.

Puente.—D. A. F., correspondiente administrativo. Recibidas 28 pesetas 40 céntimos. Conforme. Sangüesa.—D. F. O., correspondiente administrativo. Recibidas 25 pesetas 75 céntimos. Conforme.

Cultos.

Santo de hoy.—San Cándido. Festividad de Nuestra Señora del Rosario con rito doble segunda clase y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve y media habrá misa menor y misa conventual. A las tres y media vísperas, completas, rosario, con exposición de S. D. M. maitines y laudes.

Escuelas Pías.—Durante todo el mes a las nueve de la mañana Misa rezada durante ella se rezará el Santo Rosario, estado expuesto S. D. M. En San Saturnino.—Durante todo el mes.

Por la mañana, a las cinco y media habrá misa rezada, y en ella se rezará una parte del rosario. Por la tarde, a las tres se rezará otra parte, según costumbre.

Por la noche, a las seis y media, con el Santísimo expuesto, se rezará otra parte acompañada de un devoto ejercicio.

En Santo Domingo.—Segundo día de la Novena. Por la mañana a las siete Comunidad general; a las diez y media se expondrá S. D. M. se cantará Tercia y misa solemne en la que predicará el Rvdo P. Arturo Ortega del Orden de Predicadores, Vice-Rector del Colegio de Vergara.

Por la tarde a las cinco y media visita y Estación al Santísimo, se hará la Novena como en los demás dias y después de la Resera saldrá la Procesion de la Santísima Virgen cantándose un solemne rosario con la cooperacion y asistencia del Centro de Obreros de esta Ciudad y se concluirá con la salva.

En San Nicolás.—Durante todo el mes. Al toque de oraciones de la noche Rosario cantado.

LUNES

Santo de hoy.—San Francisco de Asis. Festividad del Santo con rito doble mayor y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve y a las tres como ayer.

En los Escolapi

Primera Conferencia

MADRID 2 (6 tarde).

Gabinete probable

Comienzan a sonar las candidaturas para la formación del nuevo Gabinete. La candidatura más probable es la siguiente: Para la cartera de Estado, Gamazo; para la de Hacienda, Puigcerver; para la de Gobernación, León Castillo; para la de Guerra, el general Correa; para la de Marina, Aormejo; para la de Ultramar, Montero Rios; para la de Justicia, Maura; y para la de Fomento, Moret.

De los candidatos citados, puede darse como seguros ministros a Montero Rios, Gamazo, Puigcerver, Correa, y Berméjo. A estos señores se les ha teleografiado para que inmediatamente regresen a Madrid los que estuvieren fuera.

La Reina ha encargado a Sagasta que le presente lo antes posible la lista completa de candidatos.

El general Pando

Esta tarde el general Pando ha visitado a Sagasta, y ha llamado la atención la visita hecha por Pando precisamente cuando Sagasta estaba más ocupado.

Entre políticos

En los círculos políticos, en los que había muchos conservadores, se hablaba de la conveniencia de que las actuales Cortes apoyaran al Gobierno de Sagasta hasta que se legalice la situación económica.

Paréceme que esto mismo es lo que la Reina ha dado a entender que desea, y que así lo manifestó a Azcárraga y a Pidal.

También se asegura que con esto están relacionadas las entrevistas que hoy han celebrado los prohombres del partido conservador y los del fusionista.

En el círculo liberal se nota muchísima animación con motivo de la subida de Sagasta.

En el salón del Globo que está situado en la calle Mayor en la planta baja del edificio donde está establecido el Círculo, se han colocado transparentes con la noticia del suceso de cambio de política.

De Cuba

El general Weyler en un despacho que remite al ministro de la Guerra dice que en Guines se han presentado a las autoridades ocho insurrectos que formaban en la partida de Pitrri. En Aguacate se han presentado tres que dicen ser oficiales del ejército chileno y que ahora se titulaban capitanes insurrectos. Proceden del último desembarco.

El rey de Bélgica

Desde Sevilla notifican que ha llegado a aquella capital el Rey Leopoldo, de Bélgica; viaja de rigoroso incognito; se ha inscrito en el Hotel con el título de conde de Rebenstein.

El rey Leopoldo ha visitado el Alcázar de Isabel II, el Palacio de San Telmo, y los principales edificios que hay en la ciudad.

Esta noche marcha a Córdoba donde también visitará lo que de más notable encierra la población.

Ingleses rechazados

Desde Londres telegrafían que la columna del general Jiffret atacó a los rebeldes en la India, y las fuerzas británicas fueron rechazadas declarándose en precipitada retirada, muriendo un coronel, un oficial y buen número de soldados; es considerable el número de heridos.

Los yankees en Cuba

Un despacho de Washington notifica que los ministros se han reunido ocupándose de la campaña de Cuba. Supónese fundadamente que han tratado del contenido de los despachos que Woodford ha remitido y no se han hecho públicos.

En Washington tiénesse por seguro el relevo de Weyler.

Regresan a Cuba

Desde la Coruña telegrafían que ha fondeado el vapor Alfonso XIII procedente de la Habana. Durante la travesía han fallecido doce soldados. Regresan 10 oficiales y 261 soldados. El vapor ha continuado la marcha a Santander.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Dia 1º, Dia 2

Table with 3 columns: Instrument, Dia 1, Dia 2. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem amortizable, etc.

En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 62.96. Buenos Aires 30.—Oro 288.50.

Segunda Conferencia

MADRID 2 (41 noche).

Lopez Dominguez

Al general Lopez Dominguez se ha teleografiado dándole cuenta de que Sagasta se ha encargado de formar nuevo gabinete.

Créese que Lopez Dominguez ó se quedará de embajador en París ó irá a Manila con el objeto de sustituir a Primo de Rivera en el mando del Archipiélago filipino.

Lista de ministros

Espérase que Sagasta, mañana a las doce llevará a Palacio la lista definitiva de los candidatos a las carteras de los distintos ministerios.

La creencia general es que los nuevos ministros jurarán el cargo el lunes.

Noticia de la solución

Tan pronto como la Reina llamó a Sagasta y le encargó que formara gabinete, se enviaron despachos telegráficos a todas las autoridades, así mismo se dirigieron al cuerpo diplomático español acreditado en el extranjero.

El telegrama que se ha dirigido a los gobernadores de provincias está concebido en estos términos: «S. M. ha resuelto admitir las dimensiones a los ministros, y encargar al señor Sagasta la formación de nuevo gabinete. Reitero a V. S. aunque lo creo innecesario el mayor celo para la conservación del orden.»

Montero Rios

Montero Rios llegará mañana por la noche. Hoy ha conferenciado por telégrafo con Puigcerver. La conferencia ha sido por encargo de Sagasta que deseaba conocer si Montero Rios estaba dispuesto a aceptar un cargo en el nuevo gabinete.

Montero Rios estaba en Pontevedra.

Dimisiones

El primer gobernador civil que ha presentado la

dimisión ha sido el de Oviedo, que estaba en el Ministerio de la Gobernación cuando se comunicó que Sagasta quedaba encargado de formar gabinete.

De los embajadores, el de Viena (marqués de Hoyos) ha sido el primero que ha presentado la renuncia del cargo.

El marqués de Hoyos se encuentra en Asturias. Para sustituirle se indica al marqués de Campo Sagrado.

También han dimitido el gobernador y Alcalde de Madrid, los subsecretarios de los ministerios, y los directores generales.

Los amigos de Pidal

Casi todos los amigos de Pidal aseguran que la solución de la crisis obedece a los deseos manifestados por Azcárraga a indicación de Martínez Campos pues siendo imposible la continuación de Navarro Reverter y del duque de Tetuan, era preciso buscar un medio de que la salida fuese honrosa.

Los amigos de Pidal dicen que para que cayeran los conservadores se han puesto medios poco nobles, pues Pidal quería a todo trance la conciliación de conservadores y silvestistas; pero algunos han puesto en juego toda su influencia para que no se llegara a un convenio.

Nuevos funcionarios

Sagasta ha manifestado que para apartarse de todo aquello que parezca vinculación de destinos, en la nueva situación habrá muchos subsecretarios y gobernadores que ocupen esos puestos por vez primera.

Para la subsecretaría de Gobernación será nombrado Gomez de Segura.

«La Epoca.»

El periódico La Epoca censura a los fusionistas; y en los círculos políticos, comentando el escrito del citado diario, créese que las censuras van dirigidas a la Corona porque a Sagasta ha dado el encargo de formar nuevo Ministerio.

Reunión de conservadores

Mañana a las cuatro de la tarde se reunirán en el círculo conservador algunos diputados con el objeto de cambiar impresiones. La reunión se celebra a petición del elemento joven del partido; no acudirán ex-ministros ni se pronunciarán discursos.

Telegramas y Telefonemas

El general Correa

Zaragoza 2 (840 noche). Amigos íntimos del general Correa, con quienes he hablado, conocen las ideas de éste.

Paréceme que no se muestra dispuesto a aceptar la cartera de Guerra.

Solo aceptaría, dicen, en condiciones de que no relevaran a Weyler y de que no se concediera a Cuba la autonomía.

En este sentido aseguran que escribió ayer una carta a Moret y hoy la habrá recibido.

El general sale en el tren correo de las nueve de la noche con su ayudante Giron.

Le despedirán las autoridades, jefes y oficiales. También marcha en el mismo tren el general Arana, que se le indica para la subsecretaría de Guerra.

Futuro ministro

Zaragoza 2 (950 noche). Telegrafo desde la estación; han salido a despedir al general Correa los generales y jefes de los cuerpos; recojo la impresión de que Correa se negará a ser ministro; sin embargo, créese que logrará Sagasta convencerle.

El general ha sabido la noticia de su llamamiento por informes de la agencia Mencheta y que yo he comunicado a los ayudantes del general Correa.

ULTIMA HORA

Incendio

Madrid 5 (5 madrugada). Un telegrama oficial de la Habana dice que ha ocurrido un incendio casual que ha destruido en Candelaria 21 bohios.

Descarrilamiento

También dice el citado telegrama que por derribo de un terraplen ha descarrilado una máquina exploradora entre Jaruco y Campo Florido.

Casa de Prestamos

de doña Juana Go. i —Pellejerías, 8 y 10. Mañana Lunes a las cuatro de la tarde se sacarán a la venta, en pública subasta, las prendas y alajas que fueron empeñadas en dicha casa y cuyo plazo ha vencido sin que sus dueños las hayan recogido.

Mucho ojo, labradores

Al proveeros de abonos minerales para la próxima siembra tener cuidado que sean garantizados, pues por desgracia hay varias marcas de abonos que sin garantía alguna se ofrecen al labrador, y éste, engañado por su bajo precio los toma para sus tierras poniendo en inminente peligro sus cosechas, pues las más de las veces son tulos sus resultados.

Nosotros tenemos la seguridad de poder ofrecer a los labradores abonos siempre garantizados de resultados altamente satisfactorios, como lo podrán atestiguar nuestros numerosos consumidores que durante estos siete años vienen surtiéndose de esta casa.

Nuestros sacos van precintados y una etiqueta al fin del precinto con sus análisis. Grandes surtidos de todas clases a precios económicos. San Anton, núm. 70. 13-6

Para los labradores

ABONOS MINERALES. Tengan mucha cuenta en saber lo que compran. De la acreditada fábrica de los señores Amusco y Compañía que tan buenos resultados viene dando en años anteriores, se vende a precios de fábrica en Tafalla, casa de D. José Gil.

No comprar de ninguna parte sin antes visitar esta casa. 30-14 p

A los quintos

DEL REEMPLAZO DE 1897. El que suscribe, antiguo y conocido en esta provincia, ofrece sustitutos licenciadados y segundas reservas así como cambios de número para librar de Cuba y Filipinas a los que por su número les ha correspondido.

Dirigirse a sus oficinas Lindachiquia, número 20, 2.ª Pamplona.—Pascual Mañero. 10-5

VINO de BUGEAUD con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Aneurja, Fiebres, Convalecencias. Paris 5, Rue Bourg l'Abbe - PRINCIPALES FARMACIAS

Venta de fincas

A voluntad de sus dueños se sacan en subasta pública extrajudicial y en un solo lote, las fincas siguientes:

1.ª Una viña en jurisdicción de Aibar, término denominado «Saso de la Vinaza, ó Redondo», de cabida de 18 peonadas y una almutada. Linda Norte a finca de D. Javier Garro, Este a otras de D. Gregorio Uriz y dicho Garro, Sur a otra de Venancio Sansol, y Oeste a la de Javier Rodin

2.ª Y otra viña y campo en la misma jurisdicción, término «Saso de la Chicota», de 39 peonadas y media, en ser de viña y 15 robadas y 4 almutadas el campo. Linda Norte a finca de Javier Leoz, Este a otras de Clemente Imirizaldu y Wenceslao Zabaleta, Sur a otra de doña Joaquina Larraya, y muga de Casada y Oeste a la de D. Javier Garro.

Están libres de cargas e inscritas en el Registro de la Propiedad, a favor de los vendedores, según escritura título de dominio que desde hoy tengo de manifiesto a disposición de cuantos quieran verla.

El acto del remate tendrá lugar en esta capital el día 25 del mes actual a las cinco de la tarde en la calle de Zapatería 53, 5.ª derecha, domicilio del que suscribe; y para tomar parte en él deberán los licitadores consignar previamente en poder del Notario que concurrirá a la subasta cuando menos la suma de 6.000 pesetas, sin cuyo requisito no serán admitidos.

Se fija como postura mínima la expresada suma de 6.000 pesetas, desechándose toda oferta menor a ella, y las mejoras que pueda haber, serán por tanto, de cien en cien pesetas.

La adjudicación al mejor postor se hará a continuación, otorgándose la correspondiente escritura y entregándole el referido título de dominio sin que tenga derecho a exigir ningún otro.

Pamplona dos de Octubre de mil ochocientos noventa y siete.—Victorino Aoz y del Frago Procurador de los Tribunales y agente de negocios. 1-1

Piedras francesas

En buen uso se necesitan una pareja de marcha derecha, y de 1 metro 70 centímetros de diámetro para un molino.

Darán rozon en la Plaza del Castillo, 32, imprenta y librería de Hijos de Montorio. 5 5 7 9 12 14 6-1

Venta de una casa

En Sangüesa se halla de venta una casa situada en la calle Mayor y señalada con el núm. 47. En casa de D. Rufino Uroz de la misma ciudad darán razon. 6-1 p

Arriendo de carnicería

GALLIPIENZO. El día 17 de Octubre a las once de la mañana tendrá lugar el arriendo de la carnicería por tiempo de tres años con buenas yerbas y ventajosas condiciones. Se enterará detalladamente al que guste en la Secretaría municipal.—El alcalde, Juan Samonete. 3-1

Yerbas

Se arriendan las tan acreditadísimas de los sotos denominados Comun y Cueva en jurisdicción de Marcella, propias para ganado vacuno, mular ó caballo.

Para detalles dirigirse a don Vicente Iribarren, en Villafranca (Navarra.) 8-4

Preparacion

Para el comercio por el Profesor Normal, I. Sanz. San Nicolás 14 5.º

Como otros años, han principiado ya las clases teórico-prácticas de Aritmética mercantil, Partida doble, etc.

Honorarios 10 pesetas mensuales. mt v s y d 13-12

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apezteguia, plaza del Castillo, 58, 2.ª Pamplona.

Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1158. —18

Papeleria moderna

Acaba de recibirse de Paris y Alemania inmenso surtido en objetos de dibujo y escritorio. Papel fantasia, devocionarios, libros de comercio, etcétera. Paseo de Valencia, 8. j y d 10-8

Atencion

En la calle de Pozo-blanco, núm. 6, Paragüeria, se hacen toda clase de composturas en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se ponen telas a paraguas. Especialidad en composturas. 6—Pozo-blanco 6 10-5

Orfeon pamplonés

La Junta Directiva de esta Sociedad ha acordado admitir en clase de orfeonistas a todos aquellos jóvenes que lo deseen y reúnan condiciones para ello. Los que poseyendo buena voz carezcan de conocimientos musicales ingresarán en una clase gratuita que se abrirá al efecto.

La matrícula tendrá lugar todos los días laborables en la Secretaría de la Sociedad de 9 a 10 de la noche durante el término de ocho días contados desde la fecha.

Pamplona 28 Septiembre de 1897.—P. A. de la Junta Directiva, Angel Menaya, Secretario. 6-5

Juego Nuevo

Hoy domingo 5 del corriente a las tres de la tarde, se celebrará un gran partido de pelota a guante a blé y remonte entre los afamados jugadores Eustaquio y Juanito Brau, contra Francisco Eraso y Cándido Belascoain, con doce pelotas finas de Modesto Sainz, a sacar fuera del cuadro 5 y 12 y pasar del cinco.

Entrada general: una peseta. x 2-2

Traspaso de tienda

Se hace traspaso de la muy acreditada tienda de comestibles de la calle de San Nicolás, núm. 25. La citada tienda tiene numerosa clientela.

Dirigirse al citado establecimiento. 26 28 1 5 4-4

Carneros de venta

En el Señorío de Basongaitz, Legarda, se venden 560 primales en muy buenas carnes: Dirigirse a la finca. 28 29 50 y 1 4-4

Nodrizas

Se necesita una para criar una niña en su casa. Darán razon en la Fotografía de Roldan y Mena, plaza del Castillo núm. 44. 5-5p

¡Vaya un paladar!

Si distinguir no sabes de si a un guiso le falta ó le sobra sal, pasemos por alto, chica, el calificativo que te se puede dar, y a casa no vengas nunca con intención de comprar porque es seguro que tú lo mismo has de tomar unos zapatos de terna como de cordobán, y lo mismo tragaras unas patatas cocidas como en salsa un calamar. De modo es que cuando tú sepas distinguir de lo sano a lo que tiene una poquita de sal, sabrás entonces diferenciar lo que va de un corsé mio a esos mamarrachos con los cuales quieres comparar.

MORENO—Chapitela, 21, Pamplona 6-4

Gran sombrerería

5-CALCETEROS-5. Dada la numerosa y distinguida clientela que honra a esta casa, desde hoy ha propuesto reformar las clases en superiores y vender económico.

Precios de sombreros para estudiantes: 2, 5, 4, 5, 6 y 8 pesetas.

Sombreros de copa-alta 12, 16 y 18 pesetas. Sombreros para señores sacerdotes 12, 14, 16, 18 y 20 pesetas.

Sombreros flexibles gran novedad y variedad en precios y colores. Sombreros ongos negros 1.ª y superiores desde 6 pesetas a 15 los de marca Crity de Londres. 5-CALCETEROS-5 10-8

Vinagre

de vino superior a 1,50 pesetas cántaro y a 0,15 céntimos pinta. Comedias, núm. 15. 10-6

A los vinedores

Y NEGOCIANTES EN VINOS. Se ofrece abundante y variado surtido de compostas, bocoyes y demás artículos del ramo de tonelería, en clases y precios no conocidos hasta hoy.

Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio, 40, y único depósito en Tafalla, en el Camino Real, a cargo de mi representante D. José Calasanz.—Agustín Vives. 13-13

Gran Almacen de calzado

VIUDA DE F. RIPALDA. 13-SAN NICOLAS-13. En esta casa encontrará el público un inmenso surtido en toda clase de calzado a precios sumamente ventajosos.

Clases inmejorables fabricadas expresamente para esta casa sin nada de badana ni cartón. Tenemos un completísimo surtido en calzado de invierno para señora, caballero y niños.

Precios y clases sin competencia. mt j d 8-4

Pianos

de la acreditadísima fábrica de Estela & Bernaroggi, reformados nuevamente con arreglo a los últimos adelantos conocidos hasta el día.

Se han introducido importantes mejoras en todos los modelos de esta casa, pudiendo competir desde luego con las más renombradas marcas extranjeras, pudiéndose dar a la vez a precios sumamente económicos.

Se garantizan por tiempo ilimitado y se venden a plazos y al contado. Único y exclusivo representante en Navarra, Aragón y Rioja

E. LUNA—CONSTITUCION, 59—Pamplona. mt j d 8-2

Don Veremundo Visaires y Amatriain. FALLECIO EL DIA 6 DE OCTUBRE DE 1896. R. I. P. Viuda é hijos, sobrinos, primos y demás interesados, ruegan a sus numerosos amigos encomienden a Dios el alma del finado. Todas las misas que se celebren MAÑANA LUNES en la iglesia parroquial de San Lorenzo, inclusa la cantada que será a las ONCE, se aplicarán en sufragio del alma de dicho señor. Pamplona 5 de Octubre de 1897.

